
École des métiers professionnels 
 
 
 

Conseil d’établissement 
 

Procès-verbal 
de la 1ère séance de l’année scolaire 2023-2024 

 
Le 28 septembre 2023, 16 h 15 

 
 
Procès-verbal de la 1ère séance ordinaire du conseil d’établissement de l’École des métiers 
professionnels tenue à Maniwaki le jeudi 28 septembre 2023, à 16 h 15, au local 190P du 
CFPVG et en TEAMS pour les membres du CFP Pontiac. 
 
 
Sont présents :  
 

Mme Martine Brisebois, enseignante du pavillon VG M. Normand Beaupré, enseignant du pavillon Pontiac  
Mme Sylvie Geoffrion, présidente M. Pierre Croteau, enseignant du pavillon VG 
Mme Valérie Major, agente de réadaptation FP-CEA M. Serge Lacourcière. Directeur de service FP-FGA 
Mme Jennifer Richard, agente de bureau Cl.I M. Daniel Larche, directeur adjoint FP FGA 
  

  
 
Est absente :  
 

 
Mme Mélanie Duquette, enseignante du pavillon VG 
 

 

 
 
1. Ouverture de la séance 
 La séance est ouverte à 16 h 15. M. Lacourcière, directeur FP-FGA, souhaite la 

bienvenue aux membres. 
 

2. Quorum et secrétariat 
 

a) Les présences sont constatées et le quorum est atteint. 
b) Mme Richard sera la secrétaire de la présente rencontre. Il n’y a aucune 

correspondance pour le conseil. 
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3. Adoption de l’ordre du jour, document 1 
 La lecture de l’ordre du jour est effectuée.  
  

Mme Richard propose l’adoption de l’ordre du jour. Celui-ci est adopté à l’unanimité. 
  
4. Adoption du procès-verbal du 12 juin 2023, document 2 
 M. Lacourcière effectue quelques suivis. 
 Plusieurs points sont de retour à l’ordre du jour. 
 
 Les membres l’ayant reçu avant la présente rencontre, l’adoption est proposée par 

M. Croteau. Le procès-verbal est adopté à l’unanimité. 
 
5. Ajout de personnel 
  
 M. Lacourcière explique qu’à la suite des départs de l’orthopédagogue et de la 

psychoéducatrice l’an dernier, Mme Valérie Major occupe les fonctions d’agente de 
réadaptation. Depuis le début de l’année scolaire, Mesdames Mélissa Lafrenière et 
Annie Major occupent, l’une à 5 jours par semaine, l’autre à 2 jours par semaine les 
fonctions de techniciennes en travail social.  

 
 
6. Activités de la rentrée aux pavillons Vallée-de-la-Gatineau et Pontiac 
 C’est le 27 octobre qui a été retenu pour l’activité annuelle au pavillon Vallée-de-la-

Gatineau afin de souligner la rentrée de tous les groupes. Un comité travaille à 
l’organisation de l’événement, qui comprend un dîner et des activités animées par 
les groupes-programmes.  

 
Pour le pavillon Pontiac, la fermeture temporaire en raison du manque d’inscriptions 
force la mise en pause de cette activité. 

 
7. Situations des DEP 
 a) Projet GES Pontiac et Vallée-de-la-Gatineau 
 En partenariat avec le Centre intégré santé et de services sociaux de l’Outaouais 

(CISSSO) ainsi que Services Québec, la cohorte de la Vallée-de-la-Gatineau débutera 
le 10 octobre, tandis que la cohorte du Pontiac est reportée au mois de novembre. 
 
Ce projet, qui comprend 50 % des heures en entreprise (dont 21 % rémunérés) est 
admissible à la bourse du CISSSO d’une valeur de 12 000 $. 

 
 De plus, la participation de Services Québec permet pour le pavillon Vallée-de-la-

Gatineau, d’attitrer une ressource en travail social (Mélissa Lafrenière). Pour le 
pavillon Pontiac, l’entente de l’année dernière avec le Carrefour jeunesse emploi du 
Pontiac a été renouvelée pour offrir une ressource en travail social (Madame Sylvie 
Bertrand). 
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 b) DEP Charpenterie-menuiserie 
Le groupe actuel terminera le 24 novembre et la cohorte qui devait débuter le 
30 août dernier a été reportée au 20 novembre, faute d’inscriptions suffisantes. 

 
c) DEP secteur Commerce, pavillon Pontiac 
Avec le manque d’inscriptions, les programmes de Secrétariat et de Comptabilité 
son fermés temporairement. Les enseignants, Madame Liane Fortin et 
M. Normand Beaupré ont été affectés à l’autres tâches, soit au Centre d’Éducation 
des Adultes pour Madame Fortin et en suppléance à l’École secondaire Sieur-de-
Coulonge pour Monsieur Beaupré. De plus, Monsieur Beaupré assume la tâche de 
poursuivre les travaux de l’implantation de la plateforme Moodle. 
 
d) DEP Mécanique de véhicules de loisir et d’équipement léger 
Débutée le 11 septembre dernier avec 5 élèves, cette cohorte est la première à 
être enseignée en mode semi-individualisée, permettant ainsi des rentrées 
périodiques à l’hiver et au printemps 2024. L’enseignement en individualisé n’est 
pas possible puisque très peu de Centres de formation offrent ce programme et 
que le développement de plateformes pédagogiques pour ce mode 
d’enseignement ne sont pas débutées. 
 
e) DEP Mécanique automobile 
La première cohorte en enseignement individualisée a débuté ce lundi 25 
septembre avec 5 élèves. Un élève supplémentaire s’ajoutera à compter de la 
semaine prochaine. La formule en individualisée est possible grâce à des 
plateformes développées par plusieurs Centres de formation au Québec. On 
prévoit des rentrées périodiques à l’hiver et au printemps 2024. 
 
f) DEP Cuisine 
Prévu débuter le 11 octobre, l’entente avec le Centre de services scolaire au Cœur-
de-Vallées est en cours d’analyse. Une visite de membres de l’équipe du CFP 
Relais-de-la-Lièvre-Seigneurie a eu lieu plus tôt cette semaine, pour assurer un 
standard minimal à la cuisine du marché pour la prochaine cohorte. Une date de 
report sera déterminée lorsque l’entente de formation sera signée. 

 
8. Projets de l’École des métiers 
 a) Reconduction de la double-diplomation 
  Les dossiers d’admission de tous les élèves sont en cours afin de déterminer les 

candidats susceptibles de terminer les unités obligatoires du diplôme d’études 
secondaires pendant leur parcours en formation professionnelle. 
 
b) Reconduction du projet de remboursement de frais de déplacements 
Les dossiers d’admissions sont présentement à l’étude afin de déterminer quels 
élèves pourront se voir rembourser des frais de déplacements ou d’hébergement. 
Les paramètres de cette mesure indiquent que les élèves doivent habiter à au 
moins 65 km du Centre de formation et être inscrit à une formation dont la carte 
de compétence appartient au Centre de service qui obtient la mesure. Ceci 
empêchera notamment les élèves en charpenterie-menuiserie et éventuellement, 
Cuisine d’avoir droit à cette mesure. 
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 c) Option FP avec la Cité étudiante et l’École secondaire Sacré-Cœur de Gracefield 
Poursuite du projet qui existe depuis plusieurs années. Les élèves exploreront les 
secteurs de formation en Cuisine, en Santé, en Commerce, en Charpenterie et en 
Mécanique. 

 
 d) Le Choix FP (Cité étudiante) 

Issue de présentations effectuées aux élèves de secondaire 3 et 4 l’année dernière, cette 
nouvelle formule place des périodes optionnelles à l’horaire des élèves de secondaire 4 
et 5. C’est donc 9 élèves de secondaire et un impressionnant 28 élèves de secondaire 5 
qui ont de 2 à 4 périodes par cycle de 9 jours en formation professionnelle. Les cours 
sont adaptés ; chaque secteur de formation mise sur des apprentissages utiles dans la 
vie de tous les jours. 

 
9.       Projet éducatif 

M. Larche explique que la reddition de comptes 2018-2022 qui est en cours de 
rédaction s’annonce très positive. Elle doit être finalisée et déposée en décembre au 
Centre de services. 
 
Les travaux du projet éducatif 2023-2027 débuteront demain, le vendredi 29 septembre 
lors de la première rencontre de l’année. Le projet doit être complété, rédigé, adopté et 
déposé pour le mois de décembre également. 

  
10.     État des admissions et des inscription 2023-2024, document 3 

Mme Richard explique les inscriptions en cours pour l’année scolaire 2023-2024.  Au total, 
56 inscriptions globales sont prévues pour les programmes affichés. De ce nombre, 26 
sont des élèves de moins de 20 ans. 

 
11. Bilan de persévérance 2022-2023, document 4 

Mme Richard explique le bilan de l’année scolaire 2022-2023. Au total, 115 élèves ont 
fréquenté l’École des métiers. De ce nombre, 30 n’ont pas terminé leur formation 
(abandon ou retrait de formation), 49 ont obtenu leur diplôme et 36 sont en cours de 
formation. On constate que les motifs de départs sont concentrés sur un retour sur le 
marché du travail ou pour des difficultés scolaires. 

 
12.     ETP réalisé en 2022-2023, document 5 
 Au total, près de 75 ETP (équivalent temps plein) ont été produits par les élèves en 

2022-2023. De ce nombre, 50 ETP sont produits dans nos programmes et 25 par 
les DEP par entente avec d’autre Centres de services. Il est mentionné par 

 M. Lacourcière que la vérification des effectifs scolaires qui a eue lieu plus tôt cette 
semaine a été pour une douzième année consécutive, sans failles puisque 
qu’aucune erreur n’a été décelée dans les dossier scolaires et examens 
administrés. Félicitations à Mme Richard et son équipe bien rodée, qui s’assurent 
du contrôle serré de la qualité des dossiers scolaires et des examens, permettant 
que cette vérification ministérielle soit impeccable à chaque année. 
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13. Revue de presse, document 6 
 Des entrevues ont été effectuées par les enseignantes des programmes en Assistance à 

la personne en établissement et à domicile aux radios locales CHGA pour La Vallée-de-
la-Gatineau et à CHIP FM du côté du Pontiac. De plus, des portes-ouvertes ont eu lieu 
respectivement les 25 et 27 septembre pour attirer de nouveaux élèves. 

 
14. Activité et sortie éducatives 2023-2024, document 7 
 Les activités et sorties éducatives qui peuvent être défrayées par le budget culturel de 

l’école sont présentées aux membres. Bien que toutes les activités ne puissent avoir lieu 
sur les heures de cours, elles seront présentées aux enseignants et élèves, qui pourront 
choisir ou proposer d’autres sorties ou activités. 

 
 Mme Valérie propose l’adoption de la liste des activités et sorties éducatives. Celle-ci est 

adoptée à l’unanimité.  
 
15.  Suivi des comités 

 
a) Climat scolaire positif 

La première encontre n’a pas encor eue lieu 
b) EHDAA 

La première encontre n’a pas encor eue lieu  
c) Comité informatique 

La première encontre n’a pas encor eue lieu 
d) Liste des comités, document 8 

M. Lacourcière présente le tableau des comités et explique certains peuvent avoir 
une reconnaissance de temps. Il est difficile avec une petite équipe de rassembler 
tous les membres d’un même comité pendant les heures de cours. Une réflexion 
aura lieu quant à la tenue des réunions à d’autres moment. 

 
12. Autres sujets 
 

 a) Calendrier des rencontres 
Quatre autres dates en novembre 2023, janvier, avril et juin 2024 sont proposées 
mais seront confirmées sous peu, afin d’assurer qu’il n’y ait pas de conflit avec les 
rencontres du Conseil d’établissement du Centre d’éducation des adultes 

 
13. Levée de la séance 

 
 Les points de l’ordre du jour étant écoulés, il est proposé par Mme Richard de clore la 

rencontre à 17 h 45. 
 
 

 
 
La présidente,   Le directeur FP-FGA, 
 
 
 
 
Sylvie Geoffrion     Serge Lacourcière 


